



1. 令和4年度予算と 今後の市政運営について

■質問: 吉田健吾

コロナ後の神戸の将来を見据え、人口減少や少子・高齢社会など、社会経済状況の変化に起因する課題に対応しながら、前に進んでいかなければなりません。将来にわたって持続可能な都市経営をおこなっていくために、今後の市政運営における基本的な考え方についてお伺いします。

■答弁: 久元市長

まず、一番大事なことは、目の前の危機、オミクロン株などの感染が拡大をしている中で、いかに抑え、感染された方々に対して適切な医療を提供し、必要なケアをおこなっていくということ。そして、コロナ後の経済社会がどのような姿になるのかということを思い描きながら、市民福祉の向上と神戸経済の発展を図っていくということが、大事な課題であると考えています。

コロナ後の社会は、命と健康の価値が高まるのではないかと思います。神戸が取り組んできた神戸医療産業都市の価値も高まり、その役割が重要になるということ、これを踏まえる必要があると思います。また、狭いエリアに人々が集まって暮らすという価値観が見直され、ゆったりとした環境の中で働き、暮らすことが尊ばれるようになる可能性があるのではないか。神戸には、豊かな山、自然環境がある。そのポテンシャルを発揮させていくという視点が重要だと思います。

したがいまして、令和4年度予算編成におきましては、コロナ対策、神戸の未来を担う人材への投資、神戸経済の活性化、神戸の豊かな自然環境の保全・活用などの分野におきまして、取り組みを加速させることとしました。

2. 王子公園の再整備について

■質問: 吉田健吾

王子公園再整備は、灘区内での久々の大型プロジェクトとして期待しています。ただ、再整備のコンセプトやゾーニングなど、市の考え方方が十分伝え切れておらず、「再整備基本方針(素案)に対するパブリックコメント」では多数の意見が寄せられました。その多くはここに至る議論が十分ではなかったことに起因していると感じています。説明や議論の不足を強く指摘をさせていただきたい。その上で改めて、今回の再整備がどのような目的で実施されるのか、市長のご見解と本事業への想いをお伺いします。

■答弁: 久元市長

改めて今回の再整備の目的につきまして、丁寧に説明する必要があると考えています。これまで名谷、西神中央、垂水の市西部を皮切りに、駅周辺の再整備を進めてきました。市東部に位置する王子公園周辺は、文化、教育、スポーツ施設が集積する文教エリアとして発展し、全市的にも極めて重要な地域ですが、公園内の各施設の老朽化が進んでおり、そのポテンシャルが十分に活かし切れていないと考え、優先順位を高くし、投資をおこなうべく再整備に取り組むこととしました。

まず王子公園のシンボルである王子動物園のリニューアルに取り組み、地域住民にとってよりよい再整備とともに、利便性の高い文教エリアの特性を最大限活かす観点から、大学を誘致することとしました。

■質問: 吉田健吾

何大学が来るか分からない中で、本市にとって、灘区にとって大切なあの場所を、どうぞ使ってくださいと単純には言える問題ではないと思っています。どのような大学が来て、どのようなことがなされて、どのような効果が、市民、区民、地域にあるのか。その点について大学誘致の趣旨を踏まえて、お伺いします。

■答弁: 久元市長

神戸で若い世代が働き、暮らし、学ぶようなまちにしていく上で、大学誘致は、非常に有力な政策手段ではないかと考えてきました。

まず、若年人口をさらに流入、定着させていくという上で有力な施策であるということです。市内への就業人口の増加にもつながっていくはずです。

もうひとつは、この王子公園のエリアは、大変利便性の高い文教エリアとしてのポテンシャルを備えているということです。イノベーション機能の強化、国際性、多様性の創出という意味での優秀な人材の確保、育成、輩出をする場として、ふさわしいのではないか。

それから、大学の誘致は、地域商業などへの高い経済効果と共にぎわいを創出する効果を持ち、地域活動への貢献という面も期待できます。神戸2025ビジョンで目指す、海と山が育むグローバル貢献都市の観点にふさわしい、地域に開かれた競争力の高い大学を誘致していただきたい。

■質問: 吉田健吾

遊園地は廃止するという前提になっていますが、工夫次第では残すこともできると思います。

この地は、古くから原田の森と言われています。全体を森と捉え、ゾーニングをぐるっと入れ替えると、王子公園駅を降り立つと、エントランスゾーンがあり、森の入り口があり、摩耶山が背景にそびえ立っていて、左手には動物たちの森があり、森の遊園地があり、にぎやかな子どもたちがいる。右側にはスポーツの森があって、体育館やスタジアムがある。そして、それを進んでいくと、静寂の中に学術の森がある。こういった構図で考え直すことも、まだ私はできるんじゃないかなと思います。[ゾーニングの参考](#)についてお伺いします。



■答弁: 今西副市長

王子公園再整備の方向性や土地利用、ゾーニング、さらには配置される施設の代替機能などについて、一定の見直しを図っていく必要があると考えています。

大学には開放的な空間を求めていきたいと考えており、駅前に位置するエントランスゾーンと一体的な空間として、利便性の高い文教エリアのポテンシャルを、さらに高めができるのではないかと考えています。

スポーツ施設は体育館や弓道場が位置する北側に集積することで、スポーツ拠点として強化できると考えたが、今後どのような工夫ができるか、駐車場の位置も含め、ゾーニングを再検討していきたい。

遊園地につきましては、市民意見募集でも、「小さな子どもが遊べる遊園地は少ないでなくさないでほしい」といったご意見も頂いておりますことから、公園内に子どもたちが遊べる場所は必要と考えています。地域や利用者の皆様と対話しながら、考えてまいりたい。

■要望: 吉田健吾

そこに住む人々、そこで商売をする人々のご意見を丁寧に聞いて、そして取り入れていただいて、説明をしっかりと尽くす。見直すところは見直す。こういった姿勢を持つことで、取り組んでいただきたい。

王子公園の再整備に関する情報→[QRコード](#)

3. 摩耶山の活性化について

■質問: 吉田健吾

六甲山グランドデザインにおいて、六甲山はアート空間やクリエイティブなオフィス空間、レジャー、体験型施設など、多くの人々が集い、にぎわう場所とされており、令和4年度予算にある歩道整備や、都心と山上の2拠点ワークスタイルの普及促進など、大いに期待しています。

一方で、摩耶山は歴史や文化、自然環境を最大限に活用し、地元の裏山として親しまれています。教育に資する施設が多くあり、令和4年度予算では、自然の家のリニューアル活性化に向けた再整備方針の策定費用が計上されています。社会教育施設であることから、収益性のみを求めるのではなく、市内学校園の自然体験活動の場としての利用をさらに推進するべきであると考えます。また、一般も含めた子どもたちや青少年がより集まる、学びの場となるよう工夫が必要です。再整備方針と併せてご見解をお伺いします。

■答弁: 小原副市長

自然の家の活性化に向けて、サウンディング調査を行ったところ、立地上の優位性はある一方で、施設の老朽化や野外活動体験の充実が必要との点の指摘がありました。学校利用での子どもの自然体験の場としての機能を向上させるとともに、幅広く一般の子どもたちの学びの場となるように、再整備方針をまとめたい。

また、事業者が主体的にプログラムの開発やアクティビティーの充実が図れるようにしながら、引き続き子どもたちに自然体験を提供できる魅力的な施設運営を目指したい。

4. 児童館のさらなる活用の可能性について

■質問: 吉田健吾

子ども食堂、学習支援、ユースプラザ、ユースステーションなど、現在実施されている様々な居場所づくり事業は全ての校区で提供されることが理想で、児童館の活用の幅を広

げることが有効なのではないかと考えます。

やりたいと思う児童館が手を挙げれば、それに対して積極的に支援をしてはどうか。児童館の持つポテンシャルを引き出すことで、子どもの居場所づくりの充実を図ることができます。ご見解をお伺いします。

■答弁: 小原副市長

現在、神戸市において117館の児童館を設置しています。子どもの居場所の実施にあたっては、実施場所の確保が課題の1つとなっていますので、児童館を居場所づくりの場として活用している事例もあります。また、一部の指定管理者の中には、中高生を対象として取り組みを広げていこうという動きもあります。

今後は学童保育の状況や地域のニーズを注視しつつ、幅広い年齢層の児童を対象とした事業を柔軟に行えるよう、独自の取り組みに対する支援について、検討してまいりたい。

5. 令和の時代における学校業務と活動について

■質問: 吉田健吾

業務や活動の本来の目的の見直しや、役職や職種に応じた業務の標準化など、令和の時代における学校の業務と活動に関する方針が示され、高く評価しています。

今後さらに検討や議論を重ねていくことですが、思い切った取り組みを期待しておりますので、教育委員会の意気込みとご見解をお伺いします。

■答弁: 長田教育長

今回の取り組みは、これまで長年にわたりまして、当然のものとして取り組んできた業務や活動が、そもそも本当に必要なものなのかどうか。また、必要以上に手間や負担をかけていいかどうかといった観点から、根本から見つめ直していくとするものです。

第一弾は、あくまでも今後に向けたスタートとなるものと考えております。第二弾以降の検討にあたりましては、学校や教員がどこまでの業務を担うべきかといったことなどにつきまして、令和4年度中に方針をまとめたいと考えています。今回の取り組みが実を結ぶものとなるためには、教職員1人が主体的に、かつ積極的に業務や仕事の仕方や進め方を見つめ直し、言うならば1つの運動というようなものにしていくことが重要ではないかと考えています。



神戸市会本議・委員会のインターネット生中継・録画中継を行っています。ぜひご覧ください。

神戸市会



自由民主党神戸市会議員団
神戸市会議員灘区

吉田 健吾
よし けん
だい けい
ご

ずーといっしょ。まっすぐ未来へ。